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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Secuestran y matan a un empresario” 

 
“Mal manejo de recursos en la SEPH” 

 
“Robo a casa, el mayor delito en los municipios” 

 
“ENCUENTRAN ANOMALÍAS EN LA SEPH” 

 
“Confirman anomalías en la SEPH” 

 
“Educación… Sinónimo de Igualdad” 

 
“Detectan millonario faltante en Santiago de Anaya” 

 
“GOLPEA DÓLAR INDUSTRIA LOCAL” 

 
“Busca gobernador garantizar inernet” 

 
“Reviran a Meade: que el gobierno ajuste su gasto ” 

 
“Paran deudas refinería” 

 “A revisión, la relación con EU: Peña; fortalecer alianzas, objetivo” 

 
“Espaldarazo de la OCDE al paquete económico 2017” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Presenta comité 1er escenario para redistritación en Hidalgo: Presentó el Comité Técnico para 

Seguimiento y Evaluación de Trabajos de Distritación, el primer escenario para su difusión y análisis con 
representantes de Hidalgo, Oaxaca, Puebla y Veracruz, en esta reunión plantearon costos de cada anteproyecto, 

limitantes en consultas, así como firma notarial. Representantes de partidos políticos, notarios públicos, así como 

integrantes de las Comisiones Nacional y Local de Vigilancia, acudieron a este evento en la Ciudad de México, para 
instalar formalmente el Sistema de Distritación, así como emitir sus observaciones de la conformación distrital. Los 

funcionarios del Instituto Nacional Electoral (INE) otorgaron las propuestas en discos compactos para que los 
partidos en las entidades conozcan a detalle los escenarios planteados. De acuerdo con los criterios y reglas 

operativas para la integración de distritos federales en Hidalgo, se establece que por cada una de las siete 

jurisdicciones contemplarán entre 437 mil 824 y 323 mil 609 habitantes, además Pachuca concentra el 10 por 
ciento de población total. A partir de la valoración territorial y población, el Comité Técnico consideró que en las 

zonas densamente pobladas en torno a Pachuca o Tulancingo se formarán jurisdicciones con una extensión 
pequeña, mientras que las demarcaciones restantes generarán distritos con mayor área. Respecto a inclusión de 

población indígena, en los distritos de Ixmiquilpan, Huejutla y Tulancingo ubicaron municipios en donde más del 40 
por ciento de sus habitantes son autóctonos. Asimismo ningún municipio tiene la población suficiente para 

conformar un distrito electoral, por tanto en Hidalgo las demarcaciones se unirán para integrar jurisdicciones dentro 

del rango poblacional establecido. En cuanto a los tiempos, informaron que pese a su cercanía geográfica, 
Cardonal, Tlahuiltepa, Molango, Nicolás Flores y Tepehuacán de Guerrero no son vecinos por tiempos de traslado. 

(Rosa Gabriela Porter, página 09) 
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El Independiente-Finanzas estatal, sin dar a conocer monto para elección extraordinaria: Hasta el 

momento la Secretaría de Finanzas del gobierno estatal no ha dado a conocer el monto total asignado para la 

elección extraordinaria de Omitlán. De acuerdo con la titular del Instituto Estatal Electoral (IEE) Guillermina Vázquez 
Benítez, la semana pasada sostuvo una reunión con la dependencia estatal en donde expusieron la cifra necesaria 

para realizar dicho ejercicio. “Daremos a conocer la cifra en breve, ya tuvimos una reunión con la Secretaría de 
Finanzas para someter a consideración la ampliación de presupuesto para la elección extraordinaria de Omitlán y en 

cuanto nos den autorización la vamos a dar a conocer”, refirió. Tras la aprobación del calendario de actividades por 
parte del consejo general, se permitió a las áreas correspondientes del organismo electoral iniciar la gestión de 

recursos. La consejera presidenta del IEE detalló que el presupuesto autorizado para el proceso electoral ordinario 

local 2015-2016 (gobernador, diputados y alcaldes) fue de 334 millones 552 mil 298 pesos. Sin embargo, la 
funcionaria electoral refirió que darán prioridad a gastos como renta del inmueble y lo relacionado con la 

integración del concejo municipal, además de prever recursos para la capacitación, ya que una parte es aportada 
por el IEE. En cuanto al bono electoral al que tiene derecho el personal del IEE, Vázquez Benítez manifestó que 

tampoco ha recibido el recurso por parte de la Secretaría de Finanzas. “Está a consideración del área de Finanzas 

del gobierno estatal y si lo aprueban habremos de asignarlo a cada uno de los trabajadores del instituto”, reveló. Al 
preguntarle si esta partida especial para las y los trabajadores del IEE no estaba contemplada en la iniciativa del 

presupuesto 2016, Vázquez Benítez mencionó que en su momento se presentó una propuesta pertinente, misma 
que fue recortada en 2015 y eso originó el desajuste presupuestal del IEE. (José Manuel Martínez, página 04) 

Síntesis-Pide el PRD al IEEH reglas claras para las extraordinarias: Pide la dirigencia estatal del Partido de 

la Revolución Democrática al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, que defina con toda claridad las reglas que 
deberán seguir los partidos políticos para el proceso extraordinario de elección de presidente municipal en Omitlán 

de Juárez. Sobre el tema, el dirigente estatal de ese instituto político, J. Ramón Flores Reyes, refirió que hasta el 
momento solamente les han informado de situaciones que les crean mayor confusión y que ha obligado a los 

actores políticos a tener que pedir al organismo electoral encargado de organizar este comicios a que defina las 
reglas a seguir. "No se ha podido avanzar mucho por parte de los partidos para poder entrar de lleno al proceso, 

porque estamos en estos momentos en espera de que se clarifiquen las reglas porque en estos momentos el IEEH 

plantea un reglamento donde nos mete en una camisa de fuerza de que si fuimos con un género pues tenemos que 
repetirlo, a pesar de que es una nueva elección". Así también, refirió que a pesar de que ya se han planteado 

algunas inconformidades al respecto ante los tribunales y de lo cual se asegura que ya hay resuelto un juicio al 
respecto, el IEEH no ha dicho nada al respecto, por lo que en su caso piden que se clarifique la situación. "Tenemos 

entendido que ya hay un juicio sobre esto y que incluso ya le corrigieron al INE la plana en este sentido, y por eso 

estamos pidiendo nosotros que a los partidos nos clarifique perfectamente esto para que no tengamos otro 
problema como el parecido como el de la vez pasada en que vayamos con un género y se sustenten en un 

reglamento y nos quieran complicar la decisión de la candidatura". Flores Reyes aseguró que una vez al tenerse la 
claridad de que no les pretenden imponer el género para la postulación de candidato, iniciarán el proceso de una 

posible alianza con otras fuerzas políticas para que la contienda la gane la ciudadanía y ningún partido logre el 

triunfo con trampas. Por último, en cuanto a las prerrogativas indicó que "en las instancias electorales han tenido 
muchos hierros porque en el asunto de las prerrogativas hemos tenido muchos retrasos y eso nos da tema a 

pensar". (Jaime Arenalde, página 04) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Capital Hidalgo-Comités municipales del PRI, renovados antes de concluir el año: Los 55 comités 

municipales que el PRI Hidalgo renovará, estarán listos antes de que termine el año, señaló el presidente de este 
partido, Alberto Meléndez Apodaca. Comentó que en tres semanas, aproximadamente, iniciará este proceso de 

renovación, para lo cual se emitirá una convocatoria. “Tendrá que venir con el palomazo del Comité Ejecutivo 

Nacional, someterla a la consideración del Consejo y empezar los trabajos”, declaró. El dirigente priísta señaló que 
la duración del proceso dependerá del método de selección que se utilice. Detalló que para lograr fórmulas de 

unidad se ha pedido a la militancia priísta de estos municipios, tener las reuniones necesarias para perfilar las 
opciones. Agregó que el objetivo es que una vez que salga la convocatoria se haya adelantado el trabajo necesario 

para que sea un tema transitorio, “pero lo fundamental es que se logren los acuerdos”. Asimismo, para la 

renovación de 129 comités seccionales de Pachuca, comentó que también se emitirá una convocatoria para este 
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proceso. Omitlán. Lo anterior lo dio a conocer Meléndez Apodaca tras la sesión ordinaria de la Comisión Política 

Permanente, donde se acordó que para la elección extraordinaria en Omitlán, habrá una coalición con Nueva 

Alianza. En esta sesión, la secretaria general del PRI, Emilse Miranda, comentó que el proceso de precampaña para 
esta elección extraordinaria será del 12 al 24 de este mes. De igual forma, manifestó que el procedimiento para el 

proceso interno de selección y postulación del candidato a presidente de Omitlán, será a través de convención de 
delegados previsto en el artículo 181 fracción II de los estatutos del partido. (Sergio Juárez, Página 06) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Preocupa a Fayad eventual recorte a las delegaciones: El gobernador Omar Fayad Meneses 
reconoció preocupación ante un eventual recorte al presupuesto de las delegaciones federales en el Presupuesto de 

Egresos de la Federación (PEF), el cual impactaría al territorio estatal. Esto, debido a que el recorte al presupuesto 

se dará en el gobierno de la república y en sus diversas áreas, las cuales mantienen un activo trabajo en Hidalgo 
“Me preocupa que le recorten a la delegación de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes; a la Comisión para 

el Desarrollo de los Pueblos Indígenas; a la Conagua, estas dependencias ejecutan obras y acciones que benefician 
a Hidalgo”, puntualizó el titular del Ejecutivo estatal En el caso de los ayuntamientos, Fayad Meneses reiteró que en 

el análisis que han hecho los diputados federales no se perfilan recortes y por el contrario, sí un incremento de 

entre 4 y 5 por ciento en aportaciones y participaciones. Tampoco en el presupuesto estatal se prevé una 
disminución El mandatario estatal reconoció el trabajo de la bancada de diputados federales, quienes ante la 

Secretaría de Hacienda y la propia Cámara han estado “muy inquietos”, dijo, de lo que se congratuló al afirmar que 
“están luchando por el presupuesto de los hidalguenses”. Además, Fayad se refirió al proyecto que emprenderá en 

los seis años que dure su administración, tendiente a acercar el servicio de internet a todo el territorio estatal 
“Brindar acceso a las comunidades no es internet gratuito para todos en todos lados”, aclaró el mandatario, quien 

agregó que “hay que dar el acceso, después los servicios tienen un costo y ya veremos dónde y para quién no hay 

costo. La idea es que se beneficie la población más necesitada y más pobre”, apuntó tras acudir a la firma de 
convenio con 52 alcaldes donde opera el telebachillerato. Omar Fayad puntualizó que hacer llegar el internet 

mediante fibra óptica, microondas o satelital, permitiría colgar en éste, otros proyectos de su administración, como 
la Teleuniversidad. Telebachillerato. El gobernador Omar Fayad Meneses encabezó la firma del convenio de 

colaboración entre el sistema de Telebachilleratos Comunitarios y 52 alcaldes. Durante su mensaje, el mandatario 

estatal anunció que su administración dotará de uniformes escolares a los estudiantes de esta modalidad de 
bachillerato. Además, entregó paquetes de libro de texto que se repartieron de manera gratuita y que representan 

un ahorro. Acompañado de la secretaria de Educación estatal, Sayonara Vargas, habló también del proyecto para 
impulsar Teleuniversidades y la Universidad Virtual, las cuales se encuentran en etapa de integración, con lo que se 

beneficiará principalmente a alumnos de escasos recursos. (Emanuel Rincón, página 04) 
Crónica-Reitera Fayad planes del acceso a Internet; (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Apoyo a Telebachilleratos Comunitarios: Fayad; (Francisco Hernández, página 10A) 

Capital Hidalgo-Signan convenio para apoyar la educación; (Sergio Juárez, página 02) 
Síntesis-Busca Fayad dotar con internet a todo el estado; (Edgar Chávez, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Milenio-Presentará Mi proyecto de transporte en Pachuca: La presidenta municipal de Pachuca, Yolanda 
Tellería Beltrán, aseguró que ya sostuvo pláticas con el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, quien se 

comprometió a darle una fecha para mesa de trabajo y resolver los temas de movilidad y transporte a más tardar el 

19 de octubre. La edil consideró que este es el principal tema que se deben tratar, toda vez que los habitantes de la 
capital hidalguense han sostenido que éste es uno de los problemas que más recienten y que con mayor frecuencia 

afecta debido a que es la principal forma en la que se desplazan hacia sus trabajos o labores diarias; además de 
que están a la expectativa de que si habrá o no una reducción en su costo. Detalló que pretenden que ambos 

niveles de gobierno comparen sus propuestas para dar solución a la problemática que se ha generado, sobre todo 

con el sistema de transporte masivo Tuzobús, el cual no ha cumplido con las necesidades de los pachuqueños. 
"Nosotros queremos conocer lo que se ha hecho en el gobierno del estado para que, de acuerdo con ello, veamos 

en qué podemos cooperar como municipio y trabajar en los estudios que se deberán hacer ", añadió. Asimismo, 
reconoció que lo que se busca es que tanto de parte del gobierno municipal como del estatal se duplique el trabajo. 

"Tenemos poco presupuesto para nada más estarlo duplicando en ese sentido". Tellería Beltrán refirió que la 
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principal petición al gobernador es que tome en cuenta a la administración municipal para poder realizar un plan 

conjunto y así dar las mejores soluciones en la materia de transporte y movilidad para la ciudad de Pachuca. "Que 

de verdad nos tomen en cuenta para tomar las decisiones en conjunto, que nos involucren; que en base a los 
estudios que tengamos veamos en qué podemos contribuir como Ayuntamiento para mejorar el transporte integral, 

no nada más el Tuzobús sino el transporte integral de Pachuca, porque la ciudadanía nos lo está exigiendo", 
agregó. La alcaldesa aseguró que por parte del Ayuntamiento ya existe un plan de trabajo para proponer al titular 

del Ejecutivo estatal para que se considere y se pueda definir un buen proyecto especialmente estando a pocos días 
de definir los presupuestos y para que se pueda fomentar un buen sistema de transporte integral en lo que se 

refiere a la capital hidalguense. Consideró que así como se debe dar un análisis del Tuzobús, lo mismo se tendrá 

que hacer con el transporte convencional conocidas como Urvan quem de ser necesario y según dicten los estudios, 
podría ser necesaria una reestructuración de las rutas y posiblemente usar algunas como alimentadoras del sistema 

de transporte masivo Tuzobús. (Teodoro Santos, página 14) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Vivir en democracia 
 La pluralidad política con la que actualmente vive Hidalgo es un reflejo del futuro de lo que será el país en 2018, 

seguramente, o antes en el siguiente año cuando se celebren elecciones tan fundamentales como en el Estado de 
México, y la entrada en vigor de gobiernos como el de Puebla, entre otros. Me refiero a que la tendencia global post 

electoral apunta a la conformación de bloques políticos de trabajo ya sea en cámaras legislativas, dependencias 
gubernamentales, ayuntamientos, poderes y hasta en el propio Ejecutivo federal. Cito a Hidalgo porque vemos 

hasta cierto punto la exposición que abiertamente se dan el gobernador Omar Fayad Meneses y la presidenta 

municipal de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán; el del PRI, ella del PAN, no han pasado ni 45 días de que llegaron al 
poder y ya los hemos visto en más ocasiones que otros actores partidistas que convivieron durante años en la 

pasada administración. Ayer en a Cámara de Diputados federal, el consejero presidente del Instituto Nacional 
Electoral, Lorenzo Córdova Vianello aseveró que hoy en día se debe poner énfasis ya no en lo electoral, sino 

centrarse en la construcción del poder a través de coaliciones en torno a gobiernos y proyectos legislativos con 

representación de la pluralidad por medio de acuerdos y consensos. Nada más cierto que lo anterior, y así lo vemos 
en el caso de la relación entre municipio y estado con Pachuca y el Ejecutivo de Plaza Juárez. Si en algo sale 

beneficiada la ciudadanía es en el alcance de los acuerdos que puedan tener ambos representantes a la hora de 
tratar los temas a los que se comprometieron como transporte y seguridad pública, principalmente, y en segundo 

término mejora en los servicios públicos, pavimentación y empleo. Córdova Vianello sostuvo en San Lázaro que los 
riesgos que la democracia enfrenta, el pluralismo, los partidos políticos, los congresos y la representación 

proporcional, siguen siendo quienes están planteando soluciones a la crisis de confianza y de confiabilidad mediante 

una sobrecarga de expectativas que el mismo proceso democratizador tuvo hace 20 años, o al menos hace 16 con 
la recordada alternancia en la Presidencia. El presidente del INE dijo que parte de los problemas de la democracia 

resulta porque para los partidos todo gravita en torno a la elección y al acceso al poder y dejan de lado la 
responsabilidad de conformar de forma colectiva un plan de gobierno, trabajo, y democracia. Muchos ya criticaron 

el hecho de que el gobernador se deje ver mucho con panistas o que haya incluido a perredistas en su gobierno; 

que no le haya dado "nada" en apariencia al Verde o a Nueva Alianza. Sin embargo, parece estar aplicando el 
precepto que ayer Lorenzo Córdova lanzó a diputados federales. Vivir en democracia es incluir y no dejar de lado a 

nadie.  
 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

En la lucha contra la corrupción nuestra ley en cuanto a instrumento para la Auditoría Superior del estado, no tiene 
dientes, por cuanto tiene los candados de las fechas para actuar y para meter en cintura a quienes hayan 

delinquido. De tal manera que para poner en su lugar a pillos del 2016 lo podrá hacer hasta enero del 2017, porque 
ASÍ LO DICE LA ley, tiempo en que los pillos pueden tomar las medidas que mejor les plazca para no estar cerca de 

las manos de la justicia, aunque los órganos de control interno de las secretarías de gobierno y otros organismos 
pueden interponer las denuncias por desfalcos, desvíos de dinero público y otras maneras de robarse el dinero del 

pueblo que se detecten en las entregas-recepción donde la Auditoría del estado no llega por mandato de la ley. 

¡Chula ley! que le amarra las manos al auditor. Aquí es donde queremos ver a nuestros diputados actualizar un 
marco legal hecho más para proteger pillos que para ponerlos quietos, es una especie de fuero para los que se van 

con los bolsillos llenos de dinero ilegal… ahí queremos ver a Gloria Romero León, a Mayka Ortega Eguiluz, Cipriano 
Charrez, Daniel Andrade Zurutuza, Sandra Simey Olvera, Horacio Trejo Badillo, y todos los demás, porque es donde 

duele y a quien le duele es la gente. Además de que es el camino para el “cero tolerancia a la corrupción”, que 

comprometió el Gobernador del estado en el que los legisladores tienen papel importante… 
 

Ciudad salud, centro de control de seguridad de internet en todo el estado, los caminos de Omar 
Conforme pasan los días y pese a que el Gobernador OMAR FAYAD es muy cuidadoso en cuanto a los proyectos 

que trae en mente para el estado, poco a poco se van viendo las propuestas para Hidalgo y que serán sin duda 
nervios del Plan Estatal de Desarrollo como propuesta que ya se siente y se nota en los discursos y entrevistas del 

Jefe del Ejecutivo, que pese a los recortes financieros, se mantiene muy echado pa‟ delante, con un buen trabajo 

de los diputados federales que la están haciendo bien, pero con el temor de que los recortes federales nos peguen 
en los apoyos que nos traen dependencias federales como CDI de NUVIA MAYORGA, o PROSPERA de PAULA 

HERNÁNDEZ, o la SCT o CONAGUA, que pudieran estar muy castigados en sus posibilidades para invertir en los 
estados, entre ellos el nuestro.  

 

Ciudad salud 
No obstante este panorama poco alentador, OMAR FAYAD en lo que es su propuesta de Plan de Gobierno anuncia 

el gran proyecto de CIUDAD SALUD, QUE DESCRIBE TEXTUALMENTE COMO: “Aprovechemos nuestra ubicación 
geográfica para planear y gestionar el proyecto “Ciudad Salud”, con la finalidad de fortalecer el sector y concentrar 

en un área en las dependencias que integran los servicios de salud, así como para atraer las instalación de 
hospitales, clínicas de especialidades, escuelas UNIVERSIDADES, INSTITUCIONES DE ATENCIÓN E INVESTIGACIÓN 

Y EMPRESAS DE LOS SECTORES PÚBLICO Y PRIVADO, relacionados con el tema SALUD, QUE SIRVA COMO POLO 

DE DESARROLLO ECONÓMICO REGIONAL. Esto es sin duda un proyecto audaz, con la oferta idónea de Hidalgo en 
cuanto a terrenos y movilidad con el mercado más grande del mundo a unos cuantos minutos por buena autopista 

y con aspectos de educación que se pueden vincular con un gran futuro. Es una propuesta que no se debe perder 
de vista porque puede significar miles de empleos calificados, y la llegada de centros de estudios de altísima calidad 

a nuestro estado.  

 
Centro de Control de Seguridad 

El día de ayer, al final de la firma de Convenio de Colaboración de Telebachilleratos Comunitarios con 52 alcaldes, el 
Gobernador habló de un CENTRO DE CONTROL DE SEGURIDAD que tendría como finalidad concentrar con 

capacidad de toma de decisiones el trabajo de las cámaras de vigilancia para dar respuesta adecuada a la 

ciudadanía en un centro que tiene las simpatías de entrada del sector privado de Hidalgo, pero en el que se trabaja 
para que los ciudadanos se sumen a este campo de seguridad social.  

 
Acceso a internet para todos 

Tocó el tema del internet y la urgencia de que llegue como posibilidad a todo el estado, ya sea mediante fibra 
óptica, microondas o vía satelital en un esfuerzo para el que requerirá de todo el apoyo de la federación pero 

siempre con la idea de que sean las comunidades más alejadas las que tengan esta posibilidad, aunque subrayó 

que el concepto es ACCESO no gratuito, porque en muchos casos tendrá un costo y en otros será gratuito, sobre 
todo en las escuelas del estado. Desde luego son algunas de las propuestas fuertes que ya se ven en las 
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propuestas del gobernador y que pueden marcan rumbo a Hidalgo.  

 

Tránsito Pachuca la riega en un video 
Tránsito Pachuca difundió un video para ofrecer el servicio de la policía a quien cobren cantidades fuertes en el 

banco, de tal manera que una patrulla los acompañe a su casa con el dinero y no sean objeto de robo, y para ello 
difunde la manera en que una joven cobra y es acompañada a su casa. Lo malo del video es que casi al final es tan 

descuidada la edición que dejan ver en la pared un letrerote que dice “puto”. A lo mejor el poli-editor-publicista no 
sabe que el futbol mexicano se trae una pelea de perros contra la FIFA porque el término lo consideran 

homofóbico. Pero de que metieron la pata ni dudarlo. Más cuidado porque así sólo son objeto de burlas… 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 
 

PAN, la sucesión en puerta 

Asael Hernández, presidente en Hidalgo del Partido Acción Nacional, debe ser relevado del cargo, mucho antes de 
que en el blanquiazul ocurra una nueva reyerta. En ese partido, que a nivel local logró beneficiarse del voto "anti 

PRI", en las urnas el pasado 5 de junio, las cosas no están bien y, los grupos locales, hacen lo posible por acelerar 
la caída del oriundo de la región de Tula. En ese contexto tal y como los estatutos de Acción Nacional lo establecen, 

Asael tiene ante él dos caminos; el primero, aferrarse a la dirigencia estatal a través de la reelección, pues así lo ha 

manifestado ante los medios y, segundo, procurar una salida "digna", antes de que sea denunciado por Pedro 
Porras, edil de Tezontepec de Aldama. Si bien son varios los militantes del PAN, los que han manifestado su interés 

por suceder a Asael Hernández, dos son las figuras que podrían, si se lo proponen, hacer una intensa labor 
"cicatriz", que permita a ese partido cerrar viejas heridas y mirar con rumbo al futuro. El primero es Raymundo 

Bautista Pichardo, un distinguido pachuqueño, originario de los barrios mineros de la capital, que en los primeros 
años del panismo, supo lo que significaba ser oposición y enfrentarse a un sistema hegemónico. Dos veces regidor, 

diputado local, Consejero político, secretario general, consejero nacional y representante ante el Instituto Estatal 

Electoral, figuran en su amplio currículum, Mismo que ampara la intención de Bautista Pichardo por dirigir a un 
instituto político que a la fecha "le sale debiendo", pues si de lucha social se trata, Bautista, el de El Arbolito, la 

encama en toda la expresión. Un segundo personaje es el "capi" Alfredo Ortega Appendini, que vez tras vez ha 
competido en las urnas por un cargo de elección popular sin lograr, hasta ahora su objetivo. Ambos tienen en su 

haber ser panistas de cepa, es decir, militantes convencidos de la ideología blanquiazul, a diferencia de algunos 

saltim banquis, que frustrados de otras expresiones políticas, se anidaron en el PAN para beneficiarse del mismo. 
Pero, si los grupos panistas velan por su interés, no habrá salida, se mantendrán en la inercia de reñir y 

confrontarse, un ring de lodo del que aún no pueden escapar.  
 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Crónica-Balcón Político… 
 

El espinoso caso de las notarías 
Sin duda ha sido el tema que más ha confrontado al gobierno de Omar Fayad Meneses con el de su antecesor, 

Francisco Olvera Ruiz, por el número de patentes que firmó el exgobernador para una serie de personajes de la 

vida política en la entidad, algunos de ellos sus colaboradores en el sexenio anterior, lo que se ha interpretado 
como el “pago de facturas” o de beneficios para los allegados a Olvera Ruiz, pasando por encima de la ley de 

notariado. Por eso, quizá, Fayad Meneses ha declarado que se haría una exhaustiva revisión y de encontrar 
irregularidades podrían desautorizarse dichas notarías. El asunto tal vez no hubiera alcanzado tal notoriedad ni 

hubiera sido tema de diversas publicaciones periodísticas, de no haber sido por la demanda de amparo promovida 
por los abogados Julio Gálvez Reyes y Emmanuel Rosales, que dio motivo a la creación del expediente 10781/2016, 

en el que se propone que han sido violados diversos artículos de la Ley de Notarías. Ellos han interpuesto un 

amparo directo contra el Congreso local y el gobierno estatal; el 31 de octubre tendrán audiencia en el juzgado 
cuarto de distrito, donde está radicado el amparo contra las autoridades ya señaladas y 23 personas llamadas 

terceros interesados. Los abogados infieren que la autorización de esas 23 patentes se entregaron como se estila 



 

7 de 18 
 

cada fin de sexenio o en el transcurso del mismo, más como un estímulo a la amistad, al compadrazgo o la lealtad 

manifiesta de algún personaje, que con base en lo establecido por la ley. No se sabe si las indagaciones llegarán 

hasta el sexenio de Manuel Ángel Núñez Soto, quien firmó en el año 2003 una patente de notaría en favor de Víctor 
Manuel Fayad Meneses, en el distrito judicial de Apan, o ese asunto quedará exento de la promoción del amparo 

directo hecho por los abogados Gálvez y Rosales.  
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Ricardo y René  
Ricardo y René se casaron el fin de semana. La ceremonia, como todas, debió haber sido alegre y celebrada con 

una gran fiesta, aunque poco se sabe de ella debido a que se realizó de la manera más discreta posible. Y no es 
que todas las bodas deban de ser abiertas al público, pero la de Ricardo y René tenía un elemento para la historia: 

fue el primer matrimonio igualitario en Hidalgo. Las fotos que se hicieron públicas de este primer enlace gay en 

Hidalgo muestran a unos muy sonrientes Ricardo y René. Y por supuesto que tienen motivos para estar felices. 
Lograron su matrimonio legal y, algo que también es importante, picaron piedra en el difícil camino que el 

matrimonio igualitario tiene que recorrer en Hidalgo y México. Los matrimonios entre personas del mismo sexo son 
algo que no se podrá evitar en México. Llegaron para quedarse, aunque a muchos (pero muchos) de nosotros nos 

cueste trabajo entenderlo por la educación que hemos recibido por generaciones en nuestro país. Ya existe, aunque 

sea mediante amparos y acciones legales, el primer matrimonio igualitario en Hidalgo. No sabemos si pronto habrá 
cambios en la ley para facilitar estas uniones, pero sí podemos estar seguros de que ello no será fácil. Nuestra 

sociedad (y yo como parte de ella) tiene una herencia cultural de machismo y creencias religiosas que serán difíciles 
de erradicar. Por eso es importante la valentía de Ricardo y René. Su vida, como la de cualquier pareja, merece 

respeto y privacidad. Y tal vez su esfuerzo no quede registrado en los libros oficiales, pero quedará grabado en la 
historia del estado, aunque sea sin palabras.  

 

 (Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 
La maldita intolerancia 

Leía ayer con tristeza una gran cantidad de ataques y comentarios homófobos en la cuenta de Facebook de Criterio 

respecto a la primera boda igualitaria realizada en Hidalgo. No los reproduzco aquí por respeto a los lectores. A 
pesar de que han pasado 16 años del nuevo milenio muchos hidalguenses mantienen mentalidades arcaicas y 

nocivas. La felicidad de terceros, que quizás nunca conocerán, es motivo de escarnio y ataques de niveles tan bajos 
que solamente personas sin educación podrían realizarlos. Los prejuicios y la ignorancia se conjuntan con el 

fanatismo y el anonimato. Un hecho histórico respecto a los derechos civiles se convirtió en un debate reducido a 

palabras como putos, maricones y payasos; la carencia de argumentos es tal vez lo más preocupante. Pero lo 
verdaderamente triste es la intolerancia y los malos deseos; vivimos en un país que pregona desde la primaria las 

palabras de sus héroes como verdades ignoradas. Todos conocen y repiten las palabras de Benito Juárez sobre los 
derechos de los otros, pero a la primera de cambio no dudan en sobajarlos. Durante los últimos diez años este país 

se ha refundido en una guerra llena de horrores; a diario decenas de personas mueren de manera violenta; y en las 

ciudades se fomenta el odio cuando lo que se requiere es paz, tolerancia y respeto. A mi qué más me da lo que 
hagan los otros con sus vidas; si usted se casa o no es sólo su problema. Y en este contexto lleno de odio no queda 

más que felicitar a quien se atreve a hacer lo que le pega la gana; se requiere valor para enfrentarse a una turba 
de cobardes, pero se requiere más valor para mirarse de frente e ignorarlos. Felicidades a Ricardo y René y a todos 

aquellos que luchan por sus derechos.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Ante la falta de respuesta por parte de las autoridades municipales en Pachuca, los vecinos de la colonia 
Doctores se aventaron la puntada de rellenar los baches de la Avenida Madero con escombro para luego 

señalizarlos con pintura. Molestos por la deplorable situación en que se encuentran muchas calles de la ciudad, los 
inconformes hicieron aún más evidente su protesta justo frente a las oficinas que ocupó la alcaldesa cuando se 

encontraba en campaña, donde se pueden apreciar los baches rellenos y “debidamente señalizados”.  
 

: Que Son recurrentes los casos de robo de cable eléctrico en colonias del sur y oriente de la capital hidalguense. 

En esta ocasión, vecinos de El Saucillo denunciaron la sustracción de varias decenas de metros de cable y aseguran 
que los implicados acuden previamente a revisar y marcar cuáles serán los postes de los que cortarán el material 

para, ya avanzada la madrugada, proceder al corte y hurto de las piezas. Ante ello, varias calles permanecen sin 
energía eléctrica.  

 

: Que En más del conflicto de Tula por la obra vial sobre las vías del tren que fue detenida hace unos días por 
empleados de la compañía Ferrosur, autoridades del Ayuntamiento hicieron llegar a la Secretaría de Obras Públicas 

del estado un escrito en el que se detalla la necesidad de continuar los trabajos y no permitir que el tren vuelva a 
transitar por la ciudad, según una evaluación realizada por Protección Civil. Este documento será entregado a la 

Secretaría de Comunicaciones Y Transportes para “destrabar” este conflicto y permitir que continúe la 
pavimentación en el lugar.  

 

: Que Se le dio un “tinte juvenil” a la nueva mesa directiva de la SION (Sociedad Integral de Organización 
Nacional), influyente asociación civil del Valle del Mezquital, al frente de la que resultó electa Yolanda Karina 

Chárrez Ordóñez, así como un grupo de vocales de corta edad a quienes se les encargó la promoción y la gestión 
de apoyos para las comunidades más vulnerables de la región. El objetivo, dijeron, es la eliminación de la pobreza y 

la marginación de los pobladores.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Utilizar instalaciones que ya se tienen pero que con el apoyo de los medios audiovisuales podamos llevar los 

lugares más remotos la posibilidad de que puedan estudiar los muchachos una carrera universitaria ” 
Omar Fayad Meneses 

Gobernador de Hidalgo, sobre proyecto de teleuniversidad 
 

"Toda esa información debe ser muy clara y además, ahora sí que con „los pelos de la burra en la mano‟, por lo que 

ahorita ya estamos a pocos días en realidad de saber si efectivamente hay desvíos dentro de la instancia” 
Sayonara Vargas Rodríguez 

Secretaria de Educación Pública en Hidalgo, sobre supuestos desvíos de recursos 
 

"El Grupo de Coordinación Interinstitucional ahora sí lo preside el gobernador. Antes lo encabezaba el secretario de 
Gobierno y, con todo respeto, no es lo mismo el secretario de Gobierno que el gobernador” 

Simón Vargas Aguilar 

Secretario de Gobierno, sobre combate al delito en Pachuca y la Reforma 
 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE al sistema de transporte colectivo Tuzobús, de la capital del estado, le espera una serie de adecuaciones para 
mejorar sustancialmente el servicio en cuanto a la seguridad en su funcionamiento, y mejorar los tiempos de 

traslado de los usuarios. Lo anterior, trasciende que es uno de los objetivos que trae en la agenda el actual 
subsecretario (y próximo secretario) del transporte, Rufino León Tovar, quien conoce mucho de este tema con base 

a su experiencia adquirida gracias al Metrobús de la Ciudad de México.  
 

QUE en la comunidad Chalma, en el municipio serrano Lolotla, a los alumnos de la escuela secundaria federal del 

lugar no les están impartiendo clases debido a que los amantes de lo ajeno vaciaron las aulas, llevándose equipos 
de cómputo y demás mobiliario durante la madrugada del lunes. Padres de familia, autoridades del plantel y la 

presidencia municipal tendrán que ponerse de acuerdo para la custodia del centro educativo.  
 

QUE en la Sección XV del SNTE dos personajes que forman parte del comité, Raúl Vite Hernández, exalcalde de 

Huautla y quien preside un colegiado en ese sindicato magisterial, y Luis Enrique Morales Acosta, secretario técnico 
del comité, sin escrúpulo alguno siguen, según se sabe, comercializando plazas administrativas y cambios de 

adscripción al mejor postor. Raúl Vite Hernández es viejo lobo de mar en estos menesteres, ya que en los tiempos 
de Moisés Jiménez Sánchez su trabajo era dedicarse a la venta de plazas docentes y administrativas. La reforma 

educativa ha desterrado ancestrales vicios, aunque no del todo se han terminado.  
 

QUE en donde de plano la base trabajadora sigue inconforme es en el sindicato de la Secretaría de Salud estatal, 

donde la lideresa Sonia Ocampo ha delegado en su esposo, Gregorio Eleazar Soto Cuadrilla, el manejo de las 
finanzas y de los vehículos con que cuenta esa organización, sin que Soto Cuadrilla forme parte del comité 

seccional. Estos y otros excesos de Sonia Ocampo están ampulando entre la base trabajadora, que suma ocho mil 
personas aproximadamente, más el personal de confianza y por contrato.  

 

QUE en el PRI estatal ya están trabajando para las siguientes elecciones… Pero para las extraordinarias en Omitlán 
de Juárez, no vaya usted a pensar en 2018. Por eso ayer hubo sesión ordinaria de la Comisión Política Permanente 

del Revolucionario institucional. Se trata de postular nuevamente un candidato a presidente municipal y su planilla, 
pues el resultado de junio pasado fue anulado por las autoridades electorales.  

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
A quién culpar de la quiebra en los municipios, si ni siquiera hay denuncias penales. 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Promesa lanzada desde su candidatura al gobierno estatal fue la de mejorar condiciones educativas y llevar 

servicios tan fundamentales como el internet a todos los planteles de la entidad; por ello, en el marco de la signa 

de un convenio con los telebachilleratos y alcaldías, el gobernador Omar Fayad retoma el ofrecimiento para acercar 
herramientas que abonen a la calidad de quienes, desde las aulas, luchan a diario por lograr sus sueños.  

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Refugio Vizcaya: Como directora del Instituto de Profesionalización e Investigaciones Jurídicas, área del 
Poder Judicial de Hidalgo, Vizcaya Durán tiene en sus manos, entre otras tareas, impulsar la capacitación, 

formación, actualización, especialización y evaluación de los funcionarios judiciales, así como de aquellos de quieran 
serlo. Recientemente informó que en los últimos dos años este organismo ha capacitado a casi 3 mil personas.  

 
Abajo-Javier Lara: Resulta que este fin de semana integrantes del Ministerio Público “se agarraron” a golpes en 

“las puertas” de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo, razón por la cual salió a relucir el nombre del titular 

de la dependencia estatal y es que sobre Lara Salinas resulta difícil no pensar en las consecuencias que por este 
hecho tendría que asumir.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
DEMORAS 

Comenzó a filtrarse un rumor muy fuerte de que al interior de algunas dependencias gubernamentales son 
bastantes las y los trabajadores de la nueva administración que no reciben aún sus sueldos correspondientes, bajo 

la promesa de que será a partir del año entrante; es decir, hasta enero de 2017 cuando tendrán sus pagos, con 

retroactivo. De ser cierta esta situación pondría en peligro no sólo el aspecto de la economía familiar de quienes 
dependen de estos recursos sino además las propias plazas, pues bien podrían renunciar ante la falta de sustento. 

Otro aspecto que nadie puede responder hasta ahora es ante qué argumento se retrasan dichos reembolsos. 
¿Será? 

 
BACHUCA 

Informaron los grillitos que la mañana de este lunes amanecieron bien señalados con pintura en aerosol los baches, 

algunos de grandes dimensiones, cerca de una famosa gasolinera en la ciudad de Pachuca. Algunos atribuyeron 
dicho acto de enojo a los taxistas capitalinos, quienes ya en otras tantas ocasiones han manifestado su 

inconformidad pues dicha situación termina por dañar de manera más que considerable los vehículos sin que nadie 
se haga responsable. Lo que no saben es que quizá se trata de una competencia con el ayuntamiento de Mineral de 

la Reforma, ya que sólo hay que observar un poco las condiciones en las que están infinidad de calles, avenidas, 

bulevares y todo lo que se les parezca.  
 

INCORPORADA 
Confirmada la noticia de que la arquitecta ¿priista? Elia Carolina Soto, quien fuera en otros tiempos directora del 

Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo, se incorpora a la presidencia municipal de Pachuca para encabezar un 

área de Planeación y Urbanización Metropolitana o algo por el estilo; lo cierto es que con ello cualquiera podría 
pensar que los panistas de la capital hidalguense son muy abiertos respecto al tema de gobernar sin importar 

colores, camisetas o partidos políticos y sólo pensando en el beneficio de la población… ¡Ajá! 
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Reviran a Meade: que el gobierno ajuste su gasto: Legisladores de las principales bancadas de 

oposición en el Congreso respondieron al secretario de Hacienda, José Antonio Meade, y le pidieron que sea esa 
dependencia la que asuma una actitud de generosidad, y en el presupuesto para 2017 privilegie el gasto social, con 

recortes a la burocracia y recursos superior. Lo anterior, como respuesta al secretario de Hacienda, quien pidió 

contar con la solidaridad, el apoyo y la generosidad de los partidos políticos y el Congreso de la Unión para lograr 
sacar airoso el paquete económico 2017. En declaraciones exclusivas a EL UNIVERSAL, Meade Kuribreña dijo que el 

país requiere de esfuerzos para volver a un superávit primario y darle a la deuda una trayectoria descendente y 
sostenible, bajo la convicción de que “para hacerlo todos tenemos que poner de nuestra parte”. Ayer, diputados de 

oposición señalaron que la declaración de Meade, en torno a que el Congreso y los partidos políticos deben ser 

“generosos” para sacar airoso el paquete económico 2017, obliga también a que la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público sea dadivosa con la ciudadanía, implementando recortes al gasto corriente de los tres Poderes de la Unión, 

empezando por el Ejecutivo. Por ello, solicitaron al secretario José Antonio Meade ser responsable, así como estar 
abierto al diálogo y a las sugerencias de la oposición, a n de aprobar un paquete incluyente que contenga las voces 

de todos los institutos políticos y no una imposición del gobierno federal a través de la bancada del PRI y sus 
aliados. La coordinadora de Morena, Rocío Nahle, solicitó a Meade Kuribreña ser respetuoso a la autonomía del 

Congreso de la Unión, ya que una de sus funciones es la de etiquetar recursos en el presupuesto, mientras que 

Hacienda se concentra en cuadrar un presupuesto en las prioridades del Ejecutivo, donde incluyen obras suntuosas. 
Destacó: “Hay recortes a salud, educación y uno severo en inversión al gasto productivo, pero también observamos 

que hay un dispendio en gasto corriente para el Ejecutivo. Es muy alarmante el recorte en Pemex y la CFE, porque 
esto los induce a emitir bonos de deuda a largo plazo comprometiendo la producción. (Suzzete Alcántara y 

Alberto Morales, primera plana) 

La Jornada-Espaldarazo de la OCDE al paquete económico 2017: El secretario general de la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), José Ángel Gurría, respaldó el paquete económico para 

2017 presentado por el Ejecutivo y destacó que aún en un ambiente de alta volatilidad e incertidumbre global, 
México continúa creciendo por arriba del promedio de los países de la OCDE, y la razón de su deuda con respecto a 

la proporción del producto interno bruto (PIB) es la mitad con respecto a otros países desarrollados. Gurría Treviño, 

quien fue secretario de Hacienda durante la crisis de 1998, y además le tocó renegociar la deuda externa de 
México, elogió los esfuerzos de la Secretaría de Hacienda por presentar un presupuesto responsable ante las 

dificultades que se viven a nivel mundial. Consideró que el presupuesto es responsable y responde a uno de los 
entornos económicos más inciertos y complejos que se han tenido. Afirmó que México ha respondido de manera 

importante y oportuna a estas amenazas que vienen de fuera con ajustes en el gasto público y con la adecuación 

de su política monetaria con la reciente alza en sus tasas de interés. Después de sostener una reunión de trabajo 
con el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, el secretario general de la OCDE reconoció que el principal 

problema que viven los países desarrollados y los emergentes es la falta de confianza de la población en los 
organismos gubernamentales o en las instituciones y en la democracia. Describió dos temas como accidentes por el 

impacto que generaron a nivel mundial y que mostraron la falta de confianza y de interés de las sociedades, y en 
especial de la población más joven. “El primero fue el Brexit, la mayoría de los jóvenes no votaron y permitieron 

que otros decidieran por ellos. El segundo fue el acuerdo de paz en Colombia, el cual no se dio por una falta de 

participación, con apenas 37 por ciento de la población”. Mencionó que México ha sido de los países que más 
consultas ha hecho a la OCDE para mejorar prácticas de anticorrupción y afirmó: Sí nos preocupa (la corrupción) 

porque es uno de los temas de gobernabilidad de todos los países de la OCDE. Se debe hablar más de la 
transparencia y la integridad. No es un tema exclusivo de México, porque no hay ningún país que tenga el 

monopolio de la ética y la virtud. (Israel Rodríguez, primera plana) 
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Excélsior-A revisión, la relación con EU: Peña; fortalecer alianzas, objetivo: La Presidencia de la República 

dio a conocer el texto para ambas cartas que envió el presidente Enrique Peña Nieto a Donald Trump y a Hillary 

Clinton el pasado 25 de agosto, en las cuales les explicó los motivos para reunirse con ellos. Luego de expresar su 
respeto al proceso electoral de Estados Unidos, Peña Nieto manifestó su compromiso por “seguir fortaleciendo las 

alianzas positivas, sin importar el resultado electoral”. También destacó los alcances de la relación bilateral en 
materia comercial y de seguridad, entre otros temas. La relación debe ser reexaminada: Peña Debe haber apertura 

para mejorar, para aclarar malentendidos, para saber qué funciona y qué no funciona, les dijo. En las cartas que 
envió el presidente de México, Enrique Peña Nieto a los candidatos a la Presidencia de Estados Unidos el pasado 25 

de agosto, les hizo notar la importancia que tiene para Norteamérica la buena vecindad y la colaboración entre las 

dos naciones. Sin embargo, en las misivas les dejó en claro que todas las relaciones cercanas tienen que ser 
renovadas y reexaminadas, para saber qué funciona y qué no. (Enrique Sánchez, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

¿La esclavitud será “constitucional”? 

Al centenar de constituyentes que debatirán el proyecto de Constitución para Ciudad de México propuesto por el 
gobierno de Miguel Ángel Mancera le llegaron muy a tiempo recomendaciones clave sobre el fenómeno de la 

prostitución. Más vale que las hayan leído para no aprobar atrocidades, porque en ellas se les recuerda que ningún 
Estado en el mundo permite la esclavitud. Fueron elaboradas por la Comisión Unidos contra la Trata, la Universidad 

Autónoma y la Defensoría de Derechos Humanos del Estado de México, así como la Coalición Internacional por la 
Abolición de la Prostitución, cuyos titulares las enviaron lo mismo al Senado que a la Cámara de Diputados. De 

aprobar el reconocimiento de una ruindad como “trabajo”, motivarán una controversia constitucional a lo pendejo: 

la prostitución es inherente a la delincuencia organizada, ya que implica trata de personas con fines de explotación 
(obviamente sexual). Entraña, por decirlo brevemente, la denigración de las personas, la violencia de género, y por 

tanto es un agravio demencial a sus derechos humanos.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

Ella no gana, él pierde 
Casi todos han opinado ya del segundo debate entre Hillary Clinton y Donald Trump, en el que la voz generalizada 

es que la demócrata lo tuvo, fue de ella ¡y lo dejó ir…! Si nos vamos a los antecedentes, el equipo Clinton suplió su 

medianía con una ofensiva posdebate en el primero, que no lo dejó respirar. Fue una tras otra: la respuesta del 
personaje insospechado de esta campaña, la ex Miss Universo Alicia Machado; la filtración al New York Times de 

cómo lleva 19 años sin pagar impuestos; el lugar de nacimiento de Obama, y la más reciente y devastadora que le 
reventaron en Washington Post, la víspera del segundo debate: una conversación grabada en la que se deja ver el 

auténtico Trump, donde presume que él, como “estrella” le puede tocar la vagina a todas las mujeres y se regodea 

de que correteó a una mujer casada como a una perra, lo que llevó a los más destacados republicanos a retirarle 
voto y apoyo, siendo el caso más emblemático el del líder de la mayoría republicana en la Cámara de 

Representantes, Paul Ryan, quien reacio desde hace tiempo a darle su apoyo, ayer se lo canceló diciendo que no 
tendría su respaldo ni su voto, centrándose en lo que le habían recomendado al ver perdida esa carta: mantener su 

mayoría legislativa. Lo de Trump ha sido un desastre para los republicanos y será peor. Faltan 26 días para las 
elecciones del martes 8 de noviembre, lo que le da más tiempo para sus incoherencias y estupideces, y un debate 

que ya será letal si es que Clinton decide tirarse a ganar o hace lo que el domingo por la noche: darle vida artificial 

para evitar que los republicanos, que aún pueden, le cambien de candidato por uno de verdad competitivo. Ante 
este riesgo real, ella puede preferir sostenerlo con respiración boca a boca, sabiendo que es un candidato derrotado 

desde un mes antes de las elecciones, lo que no hubiera sucedido con un contendiente competitivo. Por eso se lo 
va a llevar así, toreándolo por alto, para que no se caiga, para que no se lo regresen a toriles por manso y débil, y 
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le salga uno de verdad que embista y deje ver todas sus limitaciones y debilidades. Y habrá que decir que Hillary no 

ganó la presidencia, Trump la perdió.  

 
RETALES 

 
1. MANIOBRAS. No se atreve el PAN a nominar para la medalla Belisario Domínguez al héroe de la gasolinera de 

Chilpancingo, Gonzalo Rivas. Quiere que sea un panista, a pesar del clamor; 
 

2. IGUALITOS. Así como Morena negó un minuto de silencio a los soldados caídos en Culiacán, Vidulfo Rosales se 

opone a que Rivas reciba la Belisario Domínguez porque sería, dice, criminalizar a los normalistas. Con esos 
defensores... ; y 

 
3. SILENCIO. Después de filtrar que la cena del secretario Luis Miranda con los senadores del PRI terminó 

abruptamente y de malos modos, ningún priista ha vuelto a tocar el tema. No vaya a ser que se las partan.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y el gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila, 

anunciarán hoy en Tlalnepantla una operación sin precedente ante los altos índices delictivos y de percepción de 
inseguridad en la entidad, con el envío de 4 mil federales, entre soldados, marinos y agentes, para combatir la 

violencia. Por lo pronto, como ya informó MILENIO, hay mil 100 efectivos patrullando las calles de Ecatepec, 
municipio contiguo a la Ciudad de México, donde cunden diversos delitos como robo, secuestro y homicidio doloso.  

 
Que las bancadas de PRI, PAN y PRD en el Senado alcanzaron un acuerdo para sacar adelante la iniciativa 

presidencial en materia de justicia laboral, entre hoy y el jueves. Tras la rebelión de los priistas del sector laboral, 

para incluir como requisito que la declaración de una huelga pase por la revisión de una mayoría, se propuso como 
redacción salomónica con los empresarios que cuando se trate de obtener la celebración de un contrato colectivo 

de trabajo, se deberá acreditar que “se cuenta con la representación de los trabajadores”.  
 

Que la Procuraduría General de la República alista su propuesta de Unidad de Servicios Periciales y está en 

contacto ya con la Comisión Nacional de Derechos Humanos, que preside Luis Raúl González Pérez, a fin de enviar 
un proyecto al Congreso para esos efectos. La panista Pilar Ortega ha insistido en que es necesario desincorporar 

servicios, como el forense, para darle más credibilidad, imparcialidad y autonomía a sus resoluciones, tras casos tan 
polémicos como el de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa. De acuerdo con la procuradora federal Arely Gómez, 

pronto habrá noticias en ese sentido.  

 
Que el dirigente del PAN, Ricardo Anaya, quiere reactivar el entusiasmo que detonó después de las elecciones 

pasadas, en las que su partido se hizo de más gubernaturas de las que había presupuestado, y ahora agrega a la 
masiva transmisión de mensajes televisivos “encuentros” con la militancia. No es que sea raro que programe actos 

con los suyos, qué va, pero llama la atención el cartel con el que promueve el del próximo jueves en Tijuana, Baja 
California, que presenta su nombre en letras azules, el logotipo partidista y en grandes letras naranjas la palabra 

“presidente” en mayúsculas. Ah, qué con los adelantados, dobleteando como líderes y candidatos.  

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Alito y Chile 
 

Tiene 92 años de edad, pero mantiene una intensa actividad académica. Arnold Harberger, conocido como Alito, es 
profesor emérito de economía de la Universidad de Chicago y profesor distinguido de la Universidad de California en 

Los Ángeles. Además, participa en seminarios en Clemson, Carolina del Sur, y Queen's, en Kingston, Ontario, 
Canadá. También en las reuniones de la Álamos Alliance en Sonora. Harberger es conocido como el padre de los 

Chicago boys. Los economistas profesionales lo reconocen por el desarrollo del triángulo de Harberger, que en una 

gráfica de oferta y demanda define la ineficiencia generada por las intervenciones gubernamentales. Éstas pueden 
ser controles de precios, impuestos, aranceles o cuotas y producen pérdidas sobre los niveles óptimos de oferta y 

demanda con un costo para la sociedad. El triángulo de Harberger es un llamado de atención a los políticos que 
piensan, o pretenden creer, que con intervenciones gubernamentales pueden lograr una sociedad más próspera. 

Harberger obtuvo su doctorado en economía de la Universidad de Chicago en 1950. Empezó su actividad académica 

en Johns Hopkins, pero regresó a Chicago para una larga y distinguida carrera. En los últimos años ha sido profesor 
en UCLA. Es común que los profesores universitarios vivan en una torre de marfil, alejados del mundanal ruido, sin 

influencia sobre la vida real. No fue el caso de Alito. Gracias a un proyecto de becas para estudiantes de la 
Universidad Católica de Chile entre 1950 y 1970, fue maestro de un grupo de chilenos en Chicago. A estos entonces 

jóvenes, muchos de los cuales desarrollaron una relación personal con Alito (quien se casó con una chilena, Anita 
Valjalo, en 1958), se les ha conocido como los Chicago boys. Varios fueron ministros de finanzas en Chile, como 

Jorge Cauas, Sergio de Castro, Hernán Büchi o Juan Andrés Fontaine; otros ocuparon otros ministerios y distintos 

cargos de responsabilidad. Algunos como José Piñera, quien realizó la reforma del sistema de pensiones, no fueron 
directamente sus alumnos (Piñera estudió en Harvard), pero sí se vieron influidos por sus ideas. Alito tuvo la 

oportunidad de presenciar un gran experimento de sus ideas en la economía chilena. El país, cuya economía quedó 
totalmente destrozada en los tiempos de Salvador Allende y se hundió todavía más en los primeros años de la 

dictadura hasta llegar a una brutal crisis financiera en 1981, empezó a mejorar con la aplicación de las políticas 

liberales que con el tiempo convirtieron a la economía chilena en la más próspera de Latinoamérica. Si bien los 
Chicago boys fueron identificados con la dictadura de Augusto Pinochet, los gobiernos de la democracia--

demócrata-cristianos y socialistas--a partir de 1990 mantuvieron las políticas liberales y el rápido crecimiento 
económico. No ha sido sino hasta el segundo mandato de Michelle Bachelet que ésta ha tratado de regresar a las 

políticas populistas y ha sido parcialmente responsable de la desaceleración de la economía chilena. El experimento 

chileno ha demostrado que, con la aplicación de políticas de mayor libertad y menor intervención gubernamental, 
puede transformarse un país en crisis y darle un crecimiento rápido. Por eso ayer la fundación Caminos de la 

Libertad (que yo presido, con el respaldo de Grupo Salinas, de Ricardo Salinas) entregó a Alito en México el premio 
Una Vida por la Libertad.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Meterse con Sansón a las patadas 

 
Vivimos en una época que, por muchas y buenas razones, la ciudadanía detesta a los políticos profesionales. Pero, 

como bien dice Héctor Aguilar Camín, sólo hay una cosa peor que un político profesional: un político no profesional. 

La política es un asunto muy serio que más vale dejar a la gente con capacidad, talento y experiencia. Supongo que 
hay situaciones extraordinarias en que los políticos profesionales son tan abusivos del poder que vale la pena correr 

el riesgo de votar por un no profesional para airear la vida pública de un país. No creo que sea el caso en Estados 
Unidos donde los profesionales siguen dando resultados razonablemente buenos. En todo caso serán los electores 

de esa nación los que decidan si votan por un advenedizo de la política como es Donald Trump o una política por 

antonomasia como es Hillary Clinton. Lo cierto es que está dificilísimo que un amateur se lance a jugar con un 
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profesional. Es como si cualquiera de nosotros se metiera a echarse una cascarita con Messi: nos haría pomada. Es 

lo que le está ocurriendo a Trump, quien corre el riesgo de perder por una goliza. Y es que enfrente tiene a tres 

politicazos: Bill Clinton, su esposa Hillary y Barack Obama. Un expresidente, una exsecretaria de Estado y un 
Presidente en funciones. Difícil cuantificar la experiencia de estos tres personajes en competencias electorales, pero 

vaya que es enorme. La pareja Clinton es experta en, por un lado, defenderse de golpes arteros y, por el otro, en 
propinar leñazos letales. En el ya lejano 1991, el entonces gobernador de Arkansas anunció su intención de 

participar en la elección primaria del Partido Demócrata para la Presidencia de ese país. Era un joven carismático 
que tenía un gran problema: su gusto por las mujeres y las relaciones extramatrimoniales. En cuanto empezó a 

subir en las encuestas, sus adversarios comenzaron a atacarlo por este flanco. Se defendió con todo y con la ayuda 

de Hillary ganó la candidatura demócrata y se enfrentó a Bush padre. No era fácil ganarle a un Presidente en 
funciones, pero, gracias a una campaña eficaz en ataques contra el gobernante en turno, salió victorioso. Durante 

los ochos años que estuvieron en la Casa Blanca, los Clinton fueron objeto de los peores ataques posibles. A dos 
años de gobernar, los demócratas perdieron las elecciones intermedias, gracias a la embestida del republicano 

Newt Gingrich. Clinton contrató, entonces, a un genio de la estrategia política, Dick Morris, para asegurar, dos años 

después, su reelección robándose la agenda de Gingrich. Luego vino el cuatrienio del escándalo de Monica Lewinsky 
y la durísima persecución del fiscal Kenneth Starr, quien llevó al Presidente a un juicio de impeachment que Clinton 

ganó. Todos estos años, a pesar de la infidelidad, Hillary apoyó a Bill para luego convertirse en senadora, 
precandidata a la Presidencia (que perdió frente a Obama) y secretaria de Estado. Cuento toda esta historia para 

recordar el larguísimo colmillo político que tienen los Clinton. Saben que la política es descarnada, que el ganador 
tiene que dejar a su adversario muerto en el campo de batalla. Para atacarlo necesitan información 

comprometedora que tienen que ir administrando poco a poco en el tiempo. Lo están haciendo de manera brillante 

con Trump. Primero con el discurso del padre del capitán musulmán Humayun Khan en la Convención Demócrata 
que el amateur republicano no supo cómo contestar. Luego con la filtración de la declaración de impuestos de 1995 

del magnate que reportaba una pérdida de casi mil millones de dólares que le habría permitido no pagar tributos en 
18 años. Y ahora, a dos días del segundo debate, aparece un video en el que Trump, cual si fuera adolescente, 

presume cómo manosea a las mujeres. Pum, pum, pum. Tres golpes durísimos que tienen a Trump casi en la lona. 

Tres golpes bien puestos, bien administrados, propios de profesionales de la política. Y todavía falta la operación de 
tierra. Aquí Hillary va a contar con la experiencia de Obama que, como buen político de Chicago, es experto en 

movilizar a las tropas demócratas el día de la elección. Así lo harán en los estados clave el 8 de noviembre. 
Seguramente en este ámbito también los profesionales arrasarán con el amateur. El problema de Trump es que se 

metió con Sansón a las patadas. Ya estamos viendo las consecuencias. Una cosa es construir condominios y otra 
muy diferente, ganar elecciones. En este caso, qué bueno que los profesionales le estén pasando por arriba al 

amateur. Porque si como candidato ha resultado un fiasco, imaginémoslo como gobernante de la súper potencia.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Jalón de orejas a gobernadores opacos 

La voluntad de transparencia se demuestra, en gran medida, en los recursos que los gobernantes destinen al 
funcionamiento de los órganos garantes de ese derecho. Ante el hecho de que muchos Ejecutivos estatales 

escatiman el dinero para el funcionamiento de los entes que están encargados de hacer transparente la información 
de sus gobiernos, nos comentan que en los próximos días la comisionada presidenta del Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), Ximena Puente de la Mora, hará un 

señalamiento hacia la Federación y a los Congresos locales de que es urgente dar mayores recursos para este 
rubro. En días pasados EL UNIVERSAL publicó un informe que da cuenta de cómo varias entidades del país destinan 

recursos mínimos para la transparencia, que en muchos casos impiden la operación básica de los órganos garantes 
estatales. En el Inai sostienen que es prioritario que los estados cuenten con presupuestos suficientes para 

destinarlos a labores de capacitación, a la construcción y operación de la Plataforma Nacional de Transparencia o la 

adquisición de equipo técnico. No se vale argumentar falta de recursos para proteger la opacidad.  
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Revés a magistrados acusados de violencia de género 

Quienes no deben estar de buenas son los magistrados del Tribunal Electoral de San Luis Potosí que fueron 

acusados de ejercer violencia política de género contra su compañera, la magistrada Yolanda Pedroza. Nos dicen 
que Rigoberto Garza de Lira y Joel Valentín Jiménez Almanza interpusieron un amparo contra los actos del Fiscal 

Especializado para la Atención de Delitos Electorales (Fepade). Sin embargo, nos comentan que un Juez de Distrito 
de Amparo en Materia Penal en la Ciudad de México determinó que no era procedente concederles la suspensión 

definitiva. En dicha resolución, aseguran, el juzgador dijo que los actos que los magistrados Garza y Valentín 
reclamaron de la Fepade, no pueden detenerse. La magistrada denunció la violencia política, pues asegura que no 

le pasaban información importante del Tribunal, ni la citaban a las reuniones previas. En pocas palabras la 

ignoraban y no tomaban en cuenta sus argumentos.  
 

El “chasco” de los independientes 
El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, realizó una reflexión sobre las candidaturas 

independientes y dijo que no hay que sobredimensionarlas. “Nos vamos a llevar un chasco”, dijo. Explicó que, 

según él, esta figura tiene una serie de riesgos intrínsecos como la demagogia. Córdova hizo esta afirmación en un 
evento organizado por Nueva Alianza en la Cámara de Diputados, y dijo que los independientes pretenden dividir al 

mundo entre los políticos corruptos y los arcángeles puros, “eso no existe en ningún lado, salvo en las iglesias, y 
eso si creen en ellos”, y para ejemplo, citó a Alberto Fujimori, en Perú; a Hugo Chávez, en Venezuela, y a Silvio 

Berlusconi, en Italia. Don Lorenzo no entró en honduras y evitó mencionar a locales.  
 

Tribunal Electoral: patadas bajo la mesa 

La Comisión de Justicia del Senado no encontrará nada sobre transferencias de dinero, a Bahamas, a los supuestos 
socios del ex fiscal electoral José Luis Vargas, quien busca un asiento en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 

la Federación. Asegura además que tampoco podrán acusarlo de no presentar su declaración de conflicto de 
intereses, pues la presentó en tiempo y forma. Luego de que se dijo que legisladores de dicha comisión lo tenían 

bajo la lupa, don José Luis asegura mediante una carta que son totalmente falsas y dolosas las acusaciones en su 

contra. Que no es cierto que no haya presentado a tiempo declaración ni que tenga algún socio con cuentas en las 
Bahamas, y mucho menos que le transfieran dinero. Agrega que no tiene ninguna relación profesional con 

empresas trasnacionales, pues su actividad profesional es la de abogado postulante en materia electoral y todas las 
personas físicas y morales que ha representado han sido de origen nacional. Asegura que alguien busca incidir 

indebidamente en el proceso de selección de magistrados. Duras las patadas por debajo de la mesa en el proceso 
de designación de magistrados electorales.  

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

A MÁS de seis meses de que fue publicada la Ley de Disciplina Financiera para Estados y Municipios, un pleito 
entre cámaras-¿o será entre panistas?-tiene atorada su aplicación. RESULTA QUE uno de los componentes del 

sistema para evitar el sobreendeudamiento de las entidades federativas (los moreirazos, para decirlo rápido), es 
una Comisión Bicameral, con 4 diputados y 4 senadores que se alternarán la presidencia cada año. LA Cámara de 

Diputados nombró ¡desde abril! a sus representantes y a la panista Minerva Hernández como primera presidenta de 
dicha comisión. En cambio, el Senado apenas ayer hizo lo propio pero, además, salió con la graciosada de designar 

también un presidente: el panista Ernesto Cordero. Ahora la Comisión Bicameral no puede comenzar a trabajar 

porque tiene ¡dos presidencias! Y, pues, así no se puede.  
 

DA LA IMPRESIÓN de que, políticamente hablando, el poblano Rafael Moreno Valle es ambidiestro, pues así 
como dice una cosa, hace otra. Felicitó a la militancia panista del Edomex por no permitir que les impusieran un 

candidato a la gubernatura, ya que el proceso de selección será abierto, contrario a lo que pretendía la dirigencia 

albiazul. LO CURIOSO es que esa misma apertura no se le vio a Moreno Valle en Puebla, donde él mismo impuso 
a Antonio Gali como candidato a la gubernatura. Y todo indica que intenta repetir el manazo en 2018, designando a 

su propia esposa, Martha Érika Alonso, abanderada del PAN. MÁS QUE secretario de Comunicaciones y 
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Transportes, Gerardo Ruiz Esparza es visto en San Lázaro como el gran legislador invisible, por su capacidad para 

mover los hilos y jalar las riendas de los diputados. COSA DE VER, dicen, que el viernes pasado los coordinadores 

parlamentarios-incluido el priista César Camacho-firmaron un punto de acuerdo “de urgente resolución” para pedirle 
que haga caso del reclamo social y se manifieste por prohibir la circulación de camiones con doble remolque.  

 
PEEERO, a la mera hora el punto de acuerdo no fue subido a tribuna, según dicen, porque Ruiz Esparza se movió 

para hacerlos meter reversa. Y los únicos contentos con esto son ese sector de los transportistas que no quiere que 
desaparezcan los dobles remolques. TAL PARECE que la Profeco es una dependencia categoría M. M. L. (Mientras 

Me Lanzo). El año pasado fue Lorena Martínez, quien brincó a la candidatura priista de Aguascalientes. Y ahora es 

el turno de Ernesto Nemer, quien quiere la gubernatura mexiquense. ¿Y los consumidores? Bien, gracias.  
 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
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